

**Zeitschrift:** Annales fribourgeoises  
**Herausgeber:** Société d'histoire du canton de Fribourg  
**Band:** 69 (2007)

**Vorwort:** Nouvel habit, vieille ambition  
**Autor:** Steinauer, Jean

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS

# NOUVEL HABIT, VIEILLE AMBITION

Dans sa présentation, le volume que vous avez entre les mains rompt avec ceux de la série courant depuis 1992. Dans son contenu, il suit une ligne fixée depuis cinq ans. Dans sa visée, il est fidèle à l'esprit des *Annales fribourgeoises* lancées en 1913 par quelques membres d'une Société d'histoire alors entrée dans «une phase de croissance et de reconnaissance publique».<sup>1</sup> Comme ses fondateurs, nous voulons que cette publication encourage et nourrisse le goût de l'histoire dans le public fribourgeois, et qu'elle serve le rayonnement d'une SHCF retrouvant le chemin de l'expansion.

Nouvelle formule graphique, donc. Le format choisi est celui de la *Chronique* annuelle de la SHCF. Légèrement plus haut et plus large que l'ancien, il permet une mise en page plus aérée, facilite la lecture en plaçant en regard du texte renvois aux sources et notes marginales, et laisse davantage de place à l'illustration. Il nous reste beaucoup de chemin à faire, certes, pour que l'iconographie de la revue soit d'un bout à l'autre, en quantité comme en qualité, à la hauteur des exigences que nous essayons de tenir avec les textes. Mais c'est bien notre objectif: des *Annales fribourgeoises* aussi plaisantes à feuilleter que bonnes à lire.

Pour le contenu, peu de changements. Diversité reste le maître-mot. Nous nous attachons depuis le volume 65 (2002/2003) à traiter dans chaque livraison de sujets touchant le Moyen Age, l'Ancien Régime et l'époque contemporaine, c'est-à-dire à traiter l'histoire de Fribourg dans toute sa durée. Nous nous efforçons de varier aussi bien les domaines (histoire politique, religieuse, culturelle, artistique, sociale, économique, scientifique et technique...) que les approches (documents, études, entretiens), et bien sûr les auteurs. Les cinq dernières livraisons ont mis à contribution

<sup>1</sup> Francis PYTHON, «La Société d'histoire en six séquences», dans: *Annales fribourgeoises* 67 (2005), p. 160.

exactement 50 auteurs, d'âge, de provenance géographique et de statut professionnel très divers. Cela signifie aussi que les articles sont plus courts. Mais chaque numéro contient un dossier articulant plusieurs articles.

Nous entendons toujours rendre à la communauté des historiens les services qu'elle peut attendre d'une revue comme la nôtre. Simplement, nous avons renoncé aux volumineuses publications de sources, ayant à cette fin lancé une série nouvelle des *Archives* de la SHCF, avec le recueil consacré à François-Pierre Koenig von Mohr. Et nous continuerons de porter à la connaissance du public, dans ces *Annales*, des documents inédits, transcrits dans le respect des règles scientifiques et munis de l'indispensable appareil critique – telles, dans ce numéro, les lettres adressées à Jean de Lanten-Heid par trois successifs rois de France. Nous fournirons de même aux chercheurs un panorama complet de la production historiographique fribourgeoise de l'année.

La dimension cantonale de notre revue, naturellement, demeure. Nous pensons qu'elle ne contredit pas les exigences d'une histoire ouverte, et qu'elle ne fait pas nécessairement obstacle, bien au contraire, à la présentation attractive d'un thème ou d'un sujet. Notre Société n'a pas attendu, pour s'en convaincre, que la «proximité» devienne un argument de vente à la mode. D'ailleurs, une histoire locale bien comprise n'est pas une histoire enfermée: nos petits pays ont vécu et vivent largement d'échanges avec l'extérieur, et leur histoire incorpore en bonne partie des rapports de voisinage.

Telles que les voici dans leur nouvel habit, nous proposons les *Annales fribourgeoises* à tous les amateurs d'histoire, membres ou non de notre Société. On les trouve donc aussi en librairie.

Jean Steinauer